

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx



Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

30 Noviembre de 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mfo: Hablar de las Cámaras de Comercio, de las dificultades que suscitan los gremios, de la situación en que se encuentran muchos organismos que, maldiciendo de la política sólo se ocupan de lo que con la política se relaciona, sería hacer lo mismo que ellos, y como supongo que V. y los lectores de ese periódico estarán hartos y fatigados de oír hablar de regeneración y de economías, me permitirán que les hable de otra cosa.

Porque en esto de las economías, si ustedes tienen la buena fé, que yo creo poseer y que desde luego les adjudico; convendrán conmigo en que la situación de cada español es la siguiente: «es preciso que se hagan economías, pero que si soy jubilado, no se toque á los derechos pasivos; si soy empleado, que no se toque á éstos; si vivo en una provincia que por su topografía debe ser suprimida, que se suprima otra; en una palabra, que se persiga la ocultación de la riqueza pero en ningún caso recargándome á mí la contribución, y que respecto á economías se hagan todas las necesarias, pero que no me afecten ni en poco ni en mucho.»

Así piensan los diez y siete millones de españoles; todos son patriotas, todos son campechanos y simpáticos, todos tienen buena intención y todos dicen para sí «que se regeneren diez y seis millones novecientos noventa y nueve mil españoles, que por uno, el País no se pierde.»

Y de la manera que los gobernantes gobiernan, y de la manera que los gobernados se dejan gobernar, vamos por un camino que el ocuparse de política me parece de lo más simple que es posible hacer.

Por eso les decía á ustedes que como hay que tomar á los gobiernos como quieren ser y á los gobernados como son, vale más que nos ocupemos de otras cosas.

La industria española adelanta cada día en España, y lo que es más raro, en el extranjero ha obtenido patente un invento español que se titula «La Billardera» y que constituye un nuevo juego de billar para jugar sentado con tacos mecánicos de precisión, cuyo inventor vive en San Sebastian, en la calle de San Marcial, número 23.

Es sumamente curioso: sobre cualquier mesa plana se coloca el billar, que tiene un tamaño de 78 centímetros de largo por 48 de ancho y en el que las bolas se mueven por el jugador con tacos mecánicos de precisión, que obedecen á un resorte automático que tienen un tamaño parecido al de un lapiz largo, que el jugador aprende á manejar en la primera sesión, y con los que se hacen efectos, retrocesos y carambolas con más precisión que en una mesa ordinaria.

La facilidad con que se aprende este juego, su baratura, como que el precio del artefacto oscila entre 75 y 80 pesetas, comprendidos en él los tacos y las bolas, la consideración de que no es un juego de azar y lo agradable que resulta para pasar en familia las noches del invierno, han hecho que «La Billardera» haya tenido en España el éxito que merece.

En los grandes salones, adosado á una elegante mesa, que también fabrica y vende «La Billardera» es un mueble de lujo y sobre la mesa del comedor ó la modesta camilla, constituye un ejercicio sano y una distracción honesta.

Con mucha injusticia se dice que en España tenemos poca industria, como con mucha injusticia se dice que el país es pobre.

Aquí lo que es pobre es el Gobierno; pero el país, con todo lo que ha ocurrido últimamente, es hoy más rico que hace dos años: de Cuba y Filipinas ha vuelto á España mucho dinero; este es un hecho que será más ó menos moral, pero que es un hecho. Se han creado multitud de industrias, y ha habido un movimiento enorme en la transformación de la propiedad. El Banco Hipotecario, que estaba lleno de fincas,

las ha vendido casi todas, y las mismas fábricas catalanas, que temían que la pérdida de las colonias las iba á arruinar, trabajan más que antes.

¿Es que por esto sostengo yo que vivimos en Jauja? No, porque nos falta juicio á todos, á los de arriba y á los de abajo, porque quedándonos de que aquí no sucede nada, queremos encontrar el remedio, como aquel enfermo de pulmonía que viendo que se moría salía desnudo á hacer contorsiones al balcón de su casa.

Peró veo que me elevo y teorizo y hablo de cosas que después de todo no interesan gran cosa, ni á ustedes les divierten.

Hablemos un poco de literatura. Galdós sigue publicando sus admirables episodios: la Pardo Bazan prepara varios libros y según mis noticias también un drama; Picon dicen que va á hacer un libro; Sellés estrenará una comedia; Clarín sigue desde el Olimpo demostrando que es el único poseedor de la gramática de la verdad y de la ciencia; Blasco continúa con muchísimo ingenio y con envidiable frescura tuteando á todos los monarcas, á todos los personajes y habiendo intervenido en todo lo grande que en el mundo ha ocurrido desde que nació; y tienen el centro de la literatura española en París, Bonafoux y Gómez Carrillo.

Mientras los literatos trabajan, no se descuidan los agricultores, y principalmente en lo que se refiere á los vinos, se hacen todo género de esfuerzos por reconquistar los mercados.

Creo haber dado muchas pruebas de interesarme por la producción española; y veo con pena que algunos productores, descuidando la calidad, procuran á todo trance abaratar y abaratar los precios.

La competencia económica, es decir, la lucha en los precios, va haciendo degenerar las clases de nuestras especialidades vinícolas, en términos que el constante deseo de luchar puede conducir al descrédito de nuestras marcas. Por esto, es muy de apreciar la serenidad y la buena fé mercantil de que dan pruebas casas tan importantes como la de Don Pedro Domecq, de Jerez: el impuesto sobre los alcoholes, la gran carencia de los vinos de destilación, y el deseo de conservar la calidad de los cognacs, ha hecho que esta importante casa haya preferido subir un poco los precios para poder conservar lo selecto de su clase y el crédito y nombradía de que goza. Cuando la primera materia sube, es necesario ser muy inocente para figurarse que sin alterar el precio, la clase ha de seguir siendo la misma: por eso el que quiera beber cognac puro, bueno y de confianza, tiene que pedir el de Pedro Domecq.

Después de haber tomado una copita, y de haber hablado de política, literatura, arte, filosofía y agricultura, justo será decir á ustedes que estamos disfrutando un tiempo espléndido, que hace unos días de una brillantez, que convidan á la holganza y al paseo.

La holganza, el ideal de todos los trabajadores, porque si el trabajo no sirviera para asegurar el no hacer nada, sería todavía más aborrecible.

Y después de esta sentencia, quedo de ustedes atento seguro servidor,

GARCÍ-FERNÁNDEZ

DIOS NOS AMPARE

Esta frase, en circunstancias tan críticas como las de actualidad, revela desaliento y desesperación para lograr remedio á los males que padece nuestra desventurada España.

Las masas contribuyentes, hartas de quejarse sin conseguir éxitos, todos los que producen, trabajan y tributan con el caudal de inteligencia y labor corporal, se asociaron para luchar con denuedo y con constancia contra la plaga de caciques políticos que vienen desangrando á este país docil, sufrido y esclavizado, á este país carente de energías, que soporta resignadamente todo género de arbitrariedades y de concupiscencias en los rectores del Estado.

«Dios nos ampare», dice Paraíso, el represen-

tante de las fuerzas vitales que pechan para mantener la vida nacional; y ciertamente, sólo de Dios puede esperarse la redención de una sociedad enferma, de una sociedad que camina á la anarquía, que se gobierna y se administra según dictan los egoísmos y las codicias individuales de las gentes que llegan á las cumbres del poderío empleando la intriga ó la corrupción.

Los hombres que prometen regeneración y que ante tal promesa son acogidos con palmas, resultan tan funestos como los otros que les precedieron en la dirección; se manifiestan émulo de tiranos, saltan por la legalidad constituyente, para ellos no existe dique, toda su labor conduce á perpetuarse en el mando, á gozar contando con la impunidad de sus pecados en esta efímera vida; no demuestran creer en la eterna donde existe el Supremo Juez que juzga y castiga la maldad de los actos.

Y si aparentan creer—jurando ante los sagrados Evangelios en regios aposentos—tales creencias, ostentando fervor cristiano por mera fórmula, quedan pronto olvidadas en el ejercicio de gobernar el Estado.

«Dios salve á la Reina, Dios salve al país», fué otra célebre frase de un eminente estadista ante el Parlamento, cuando España también padecía por los malos gobernantes. Desde entonces medio siglo ha transcurrido, en el que se hundieron tronos, y fueron á la hoguera revolucionaria las cabezas (en efigie) de ministros y autoridades que prevaricaron pero que hubieron de salvar sus cuerpos, y también fortunas mal adquiridas, por clemencia del pueblo amotinado que no quiso ser vengativo recordando las sublimes máximas del Dios Hombre sacrificado por aquellos malditos fariseos, los caciques de Judea.

La historia hispana, maestra que debiera ser para los vivientes, es completamente olvidada por los que nos rigen á todos los ciudadanos, y cuando los gobernados gimen, los mandarines ahogan el grito, disponiendo del tribunal que se llama Parlamento para que en vez de residenciar justa y severamente á ministros del poder ejecutivo, les otorgue inconscientemente más absoluto voto de confianza y de aplauso.

¿Es que el sistema constitucional se ha prostituido? ¿Es que el sistema con ó sin prostituciones resulta pernicioso para el régimen perfecto de la nación?

Muy dudosa, muy difícil es la respuesta á esas preguntas: nosotros carecemos de dotes para emitir opinión; pero nos inclinamos á la de que en España se requiere una institución soberana que en representación genuina de los derechos del pueblo, fiscalice á los hombres que le gobiernen, y castigue actos punibles con tal ejemplaridad, que pueda servir de saludable reparación para la masa obligada á obedecer los mandamientos de las leyes.

«Dios nos ampare» dicen las Cámaras representantes del país que trabaja y pecha; á *El* también invocamos los que apetecemos la «*Pax hominibus bone voluntatis.*»

(De La Ley)

EL TÚNEL SUBMARINO DE GIBRALTAR

Desde hace días viene ocupándose la prensa de París del proyecto atribuido al ingeniero francés Mr. Berlier, respecto á la apertura de un tunel submarino bajo el Estrecho de Gibraltar, realizándose de ese modo el gigantesco pensamiento en una línea férrea directa de París á Tombucto, por Madrid.

Tratando el referido asunto, dice *Le Figaro* lo que á continuación copiamos:

«Puesto que España acepta (?), comprendiendo los beneficios que podrá reportarle un proyecto en virtud del cual ha de quedar unida dicha nación al Africa, es indispensable que nuestra diplomacia haga presión sobre el Gobierno del Sheriff, con objeto de que el país africano, más rico y más comercial de lo que se supone

generalmente, sepa, una vez que llegue el momento de la concesión de dicho ferro-carril, que M. Berlier no está abandonado por su patria y entregado á sus propios medios.

¿Que utilidad obtendrá Francia en esa nueva conquista de la ciencia? Por de pronto, merced al túnel y á la explotación de los ferro-carriles marroquíes, quedarán unidas por tierra á la metrópoli todas sus colonias de la costa mediterránea Argel y Tunez.

En un porvenir no muy lejano, la vía férrea irá desde Fez al centro de Marruecos y á los límites extremos del Sudan francés y del Dahomey, avalorándose de ese modo grandes territorios africanos, que podrán ser abiertos á la civilización.

Después, y aprovechando la línea férrea tripolitana, podrá seguir la locomotora hasta el Cairo y Suez.

Una vez allí, sería un juego de niños construir un túnel bajo el Canal y dirigirse triunfalmente, á lo largo del Golfo Pérsico, hasta Bombay.

Llevado á la práctica el pensamiento, quedarían unidos por tierra tres vastos continentes. El viajero podría tomar el ferro-carril de Londres y llegar en seis días á Bombay, evitándose las molestias y peligros de la travesía del mar Rojo y del Océano Indico.

Ese es todo el plan.—Ahora ejecútense el trabajo preliminar, que luego irán haciéndose los restantes. Abrir el túnel entre España y Marruecos es, en realidad, dar origen á un ferro carril desde Marruecos al Sudan y á las Indias.

En estos momentos en que se erige una estatua á Lesseps, cuya obra genial fué juzgada en un principio como descabellada utopía, y que hoy está calificada como el monumento financiero más remunerador edificado por el genio humano, piénsense seriamente de la adopción de una idea similar, generadora en consecuencias fructuosas para el comercio nacional.»

Por su parte, la prensa del Ferrol publica extensos artículos con motivo de este asunto.

En ellos se hace constar que el ingeniero español general D. Andrés Comerma, autor del dique de la Campana, presentó en 1883 una Memoria ilustrada con los planos correspondientes para construir un ferro carril de Tarifa á Ceuta.

Este, que tendría una extensión de 35 kilómetros, costaría unos 300 millones de pesetas y tardaría en hacerse diez años.

El proyecto, que mereció la aprobación de importantes personalidades no se llevó á vías de realización por temor á complicaciones internacionales, como así lo manifestó el señor marqués de Casa Laiglesia, nuestro representante entonces en Londres, al Sr. Comerma, agregado á la embajada.

La Memoria original pasó luego á poder de D. Cristino Martos.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El Boletín oficial de la provincia publicó una circular del señor Gobernador participando á los señores que se hallan en posesión de la Orden Civil de Beneficencia, en cualquiera de sus tres clases, y deseen figurar en la «Guía Oficial» del año próximo de 1900, debarán participarlo á la mencionada autoridad dentro el plazo de tres días sus nombres, domicilio y fecha de la concesión.

—Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular, encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de los soldados desertores del Regimiento infantería de Baleares núm. 1, Juan Cabezas y Garcías y Ramon Más Desclaux, y en caso de ser habidos los pongan á disposición del Gobernador Militar de esta plaza.

—El Inspector provincial de primera enseñanza, D. José María de Barcia jubilado recientemente, ha elevado una respetuosa instancia al Sr. Ministro de Fomento, pidiéndole su reposición en el cargo que hasta hoy ha venido desempeñando á la jubilación con el abono de los años de servicio en la enseñanza y en el último término la sustitución personal.

—En ocho estadios ha dividido el meteorólogo Escolapio esta primera quincena de Diciembre en sus pronósticos del tiempo.

En los cuatro primeros se han presentado algunas depresiones: y avanzando por el Mediterráneo hacia el N. E. de la Península, llevan influencia al S. y al S. E. Por eso el Quinto estadio.—Días 7 al 9.—Se distingue por tempestades en todo Levante, Tarragona y Barcelona, Almería, Granada, Málaga, Cádiz, Huelva y Algarbe en Portugal, y por acción refleja en Sevilla, Badajoz, Alentejo, Córdoba, S. de Ciudad-Real, Jaen, Albacete, Cuenca, Guadalajara, S. de Teruel y S. de Lérida.

Al volver la influencia de las tempestades del N., el régimen cambia repentinamente, y el

Sexto estadio. Días 9 al 11.—Se anuncia por alguna tronada, granizada, lluvias frías, según situación orográfica de las regiones é hidográfica de los valles afectos á las grandes corrientes fluviales.

El día 10 empezó á dominar el creciente, á tiempo que volvieron á desarrollarse las tempestades de Europa de M., con vientos del primero y segundo cuadrantes, teniendo como punto de partida Losfossden. En su virtud el

Séptimo estadio.—Días 12 al 13.—Se le considera como continuación del frío del estadio anterior en toda la Península, según situación geográfica.

Vuelve á soplar el E, proveniente de una depresión intermediterránea, y cambia el régimen por 40 á 50 horas, y el

Octavo estadio.—Días 14 al 15.—Trae buen tiempo para retrotraerse al anterior.

—He aquí las principales fiestas movibles del calendario para el próximo año de 1900. El Carnaval se celebrará en los días 25, 26 y 27 de Febrero, el 28 por lo tanto será miércoles de Ceniza ó primer día de Cuaresma; el 6 de Abril es Viernes de Dolores, el día 8 Domingo de Ramos, el 13 Viernes Santo y el 15 Domingo de Pascua; el 24 de Mayo es la Ascensión; el 10 de Junio celebra la Iglesia la Santísima Trinidad y el 14 es el día de Corpus; el 19 de Agosto San Joaquín y el 7 de Octubre la Virgen del Rosario.

DE LA PENINSULA

El último número de la Gaceta llegado á esta ciudad publica el siguiente Real decreto, estableciendo el nuevo servicio de los sobres monetarios:

Artículo 1.º Desde el día 1.º de Febrero próximo se admitirán á la circulación por el correo, con la garantía del Estado y sin limitación de oficinas, valores en metálico, que declarará el expedidor, hasta la cantidad de 50 pesetas en cada envío.

Art. 2.º El remitente de «valores en metálico» abonará en sellos de Correos adheridos á la cubierta del objeto:

Primero. El derecho de franqueo correspondiente á una carta sencilla por cada 60 gramos de peso ó fracción de 60 gramos; y

Segundo. El derecho de certificado, según la tarifa general.

Art. 3.º El ministro de la Gobernación dictará las instrucciones necesarias para el planteamiento de este servicio.

Art. 4.º Quedan derogadas las disposiciones porque se rige el ramo de Correos, en cuanto se oponga á las contenidas en este decreto.

—Entre las pocas disposiciones de la Superioridad que merecen elogio por ser justas, se halla la Real orden de 27 de este mes inserta en la Gaceta conforme al dictamen del Consejo de Estado.

Se trata de las contadurías de fondos municipales en pueblos cuyo presupuesto importa 100,000 pesetas ó más, acordándose que para los efectos de nombrar el Gobierno funcionarios especiales para aquellas oficinas, no se computen los encabezamientos por consumos, las cantidades para gastos carcelarios que ingresen los pueblos de cada partido judicial, en la capitalidad y las de suministros á tropas transeúntes.

Es digno de leerse el razonado y bien escrito dictamen de las secciones del Consejo de Estado.

—Dice «La Ley»:

«La poderosa Compañía Transatlántica que tantos millones ha ganado durante las desdichadas guerras ultramarinas, es actualmente la comidilla del día en los mentideros del Congreso diputadesco.

Se trata de la subvención anual de unos ocho millonitos, pildora que pretenden dulcificar los ministros y amigos de la opulenta empresa naviera con una cuenta galana de cánón ó tributo que seduce á gentes poco aficionadas á problemas aritméticos.

Y de seguro habrá de aprobarse el proyecto ministerial para que el usigne marqués de Comillas, y anónimos capitalistas de la ilustre Compañía, queden satisfechos de nuestros flamantes y regeneradores Gobiernos.

Los centimillos de peones camineros y la supresión de escribientes con tres pesetejas diarias—salvo descuento—constituyen cuantiosa economía. Los señores trasatlánticos merecen continuar en la prebenda presupuestívora, estamos en época de ceba...»

—En el siglo que viene se verificarán 1.000 eclipses, de los cuales 650 serán de sol.

Razón por la cual, no se llamará siglo de las luces, sino de las tinieblas, á no ser que nuestros sucesores continúen con la misma manía que nosotros de llamar las cosas por el nombre opuesto.

—En el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, ha dado una conferencia el Sr. D. Idefonso

so Perez, representante de la Cámara de Comercio de Manila.

Dicho señor manifestó que no debe abandonarse por los españoles el mercado filipino, pues los naturales de aquellas islas rehúsan productos de los yanquis.

El canferenciante añadió que conviene se envíen delegados comerciantes al Archipiélago, con objeto de establecer relaciones mutuas.

—Por Cartagena se dice que todos los buques que componen la escuadra de instrucción, y que actualmente se hallan anclados en la dársena de aquel arsenal, serán desarmados por cuatro meses á contar desde el actual.

El crucero «Lepanto» se está aprovisionando de municiones.

—La sequía, según comunican de Tamarite, está haciendo estragos por aquella comarca.

La siembra, realizada en seco, ofrece tristísimo aspecto, y es tal la escasez de agua potable, que es preciso llevarla de los montes pagándose el cántaro á 10 céntimos.

La actual cosecha de aceite es casi nula.

—Los labradores y ganaderos de Manzanares están también inconsolables por la falta de lluvias.

En aquella parte de la Mancha no ha llovido desde la tormenta del 15 de Agosto, así que ni hay buena sementera, ni es posible que el ganado subsista sin pastos.

—Del «Noticiero Universal» de Barcelona del viernes último tomamos las siguientes noticias:

«Esta mañana en la Universidad, los estudiantes de diversas facultades se han negado á entrar en clase, deseando al parecer, que se anticipasen las vacaciones de Pascuas.

Es probable que el motivo de la resistencia sea otro; pero lo cierto es que á las once y media de la mañana un numeroso grupo de escolares ha promovido un alboroto mayúsculo, arrojando piedras á los faroles y á los cristales de los ventanales del vestíbulo y de las galerías muchos de los cuales quedaron hechos añicos así como los vidrios del kiosko de la portería.

De una de las aulas del segundo piso del Instituto han arrancado las alboratados estudiantes una puerta, arrojándola al patio.

En vista de lo que ocurría y de que la algarada no tenía trazas de terminar, el Rector interino D. José R. de Luánco, reclamó el auxilio de la fuerza pública, acudiendo inmediatamente una sección de la guardia civil montada y otra de á pie, al mando del primer teniente Sr. Mayo.

Por indicación del Rector, han penetrado en el colegio universitario y en el Instituto cuatro parejas de la benemérita, que han cuidado de despejar el vestíbulo y las galerías, desalojándolas los estudiantes sin gran esfuerzo.

Habiéndose formado en la plaza de la Universidad algunos grupos, la Guardia civil montada los disolvió fácilmente.

Como es de suponer la mayoría de las clases han permanecido cerradas esta mañana, no habiéndose abierto ninguna por la tarde.

Según noticias, ha sido detenido uno de los alborotadores.

Por conducto fidedigno ha llegado á nuestra noticia que mañana seguirán dándose todas las clases en nuestro primer centro docente, habiendo el Rectorado dado las órdenes oportunas para que se ampare á los estudiantes que deseen asistir á las mismas.»

SECCION LOCAL

Nuestro paisano D. Salvador Vidal, propuso en la sesión que celebró el día 5 la Diputación provincial, que se dirija ésta al Gobierno y á los representantes en Córtes, solicitando que se rebajen los impuestos que gravan la fabricación de los alcoholes extraídos de los líquidos que resultan de la fermentación de los higos, hasta igualar el tipo de tributación con el que está fijado para la producción de alcoholes vínicos.

Celoso el Sr. Vidal de la representación que lleva, y dispuesto siempre á trabajar en pro de cuanto pueda redundar en beneficio de Felanitx y de Mallorca, ha hecho su petición fundándose en que los fabricantes de alcoholes procedentes de melazas y remolacha, han pedido para ellos privilegios especiales, y considerando, por otra parte, que destinando el producto de las higueras á esta industria, como ya se ha ensayado, contaríamos con un aliciente más para nuestra agricultura, siempre qu

pudieran elaborarse estos alcoholes con las mismas condiciones tributarias que los procedentes de otros productos agrícolas.

Verdaderamente merece ser tenida en cuenta esta proposición del Sr. Vidal, y no dudamos que, siendo favorable el informe que ha de dar la comisión respectiva, fácilmente encontrará la Diputación apoyo eficaz y decidido por parte de las personas que representan esta provincia en el Senado y en el Congreso, para recabar del Gobierno la rebaja que se solicita, sin la cual no hay vida posible para una industria que, aunque joven todavía, ha de progresar y desarrollarse á medida que se reduzca la producción de vinos, ya bastante escasa, y ha de ser para los agobiados agricultores una nueva fuente de riqueza.

Felicitemos á nuestro queridísimo amigo por sus laudables propósitos, y deseamos que lleguen á realizarse, en provecho de Felanitx y de la provincia entera.

Desde que empezaron en la iglesia parroquial los sermones de la novena en honor de la Purísima, que predica el notable orador sagrado Sr. Costa y Llobera, cada noche se ha llenado de fieles la vasta nave del templo; y con más concurrencia todavía se celebraron las funciones de la mañana y noche de ayer.

Como conclusión de las Cuarenta-horas, en la misa mayor se cantará mañana la partitura del maestro Eslava, con acompañamiento de orquesta, predicando el mismo orador D. Miguel Costa Pbro.

Nuestro Ayuntamiento, por medio de sus dependientes, procede estos días á la formación del empadronamiento general de vecinos, conforme á lo dispuesto en los artículos 18 al 23 de la ley municipal, cuyo exacto cumplimiento ha recordado recientemente el Sr. Gobernador á todos los alcaldes.

Ayer por la mañana riñeron varios jóvenes en la calle Nueva, habiendo cachetes y reluciendo cuchillos, pero sin consecuencias mayores que algunas contusiones y el cansancio natural de una carrera que hicieron, persiguiendo los armados á los que no lo estaban.

La guardia municipal intervino en el asunto, y creemos que con un correctivo del Alcalde se habrá arreglado todo.

El conocido pintor y fotógrafo D. Miguel Quetglas, nos suplica hagamos público que mañana será el último día que se dedicará á los trabajos fotográficos, lo cual conviene que sepan las personas que deseen utilizar sus servicios en este ramo.

Al propio tiempo nos ha dicho el Sr. Quetglas que, debiendo embarcarse para América á fines de Enero próximo, espera que su clientela de esta ciudad le encargará en tiempo oportuno los trabajos de pintura y decorado que de él deseen.

Ni en las Administraciones de Palma ni en las de los pueblos, se encuentran ya billetes de la lotería de Navidad; pero no es que este año, en Mallorca, se juegue más que otras veces, sino que las remesas hechas hasta hoy por la Dirección general á los loteros, han sido más pequeñas que de ordinario, y de ahí que los jugadores menos activos se hayan quedado sin participación á los billetes del gran sorteo.

D. Miguel Gayá y Bauzá Pbro. ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos un ejemplar de su opúsculo titulado *A la moreneta de Lluch*, en el cual están recopiladas multitud de poesías dedicadas á la Virgen que se venera en aquel Oratorio.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Gue-

rra,» publica una circular dirigida á los capitanes generales de ejército, ordenándoles que den las oportunas órdenes para que se realicen cuanto antes los trabajos de las comisiones liquidadoras de Ultramar, á fin de que, sin perjuicio del Tesoro, se arreglen los pagos á los repatriados.

Bueno fuera que durante los periodos en que, por razón de ser época de luna, no se enciende el alumbrado público, se dispusiera lo conveniente para que si se presenta la noche oscura y lluviosa, como sucede ahora, pudieran encenderse de momento aunque no fueran más que los faroles guías, para facilitar el tránsito por las calles.

Mañana es el último día de recaudación voluntaria de las contribuciones.

De cada día sigue anmeniendo el precio de los cerdos cebados.

A causa del mal tiempo que reinaba, suspendió ayer su salida del puerto de Palma el vapor-correo de Barcelona.

La Dirección general de Administración, ha declarado vacante la Contaduría de fondos municipales del Ayuntamiento de Manacor, dotada con el haber anual de 2000 pesetas, abriendo, para cubrirla, un concurso por el término de 30 días contados desde el día 24 de Noviembre último.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 2 de Diciembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior. Se acordó la distribución de fondos para el mes actual.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el pasado mes de Noviembre.

Acto seguido se acordó efectuar los traspasos de estadística, desde el día 3 del actual hasta el 31 del próximo Enero.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Banco de Felanitx

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el día 10 de los corrientes á las dos de la tarde, tendrá lugar en las oficinas de este Banco la venta en pública subasta de una casa situada en la Plaza del Arrabal de esta ciudad y señalada con el número 3; con arreglo á las condiciones expuestas al público en el propio Banco.

Felanitx 2 Diciembre 1899.—Por el Banco de Felanitx.—El Gerente interino, Miguel Massutí.

ANUNCIO IMPORTANTE

En el predio Son Vivot de Inca hay vendibles barbados de Rupes-tris Lot, á saber de un año á 25 y de dos á 40 pesetas.

Los que deseen obtenerlos pueden dirigirse á las casas del referido predio avistándose con el mayoral, quien les conducirá al plantel y les facilitará los pedidos; corriendo de cuenta del comprador tanto el embalaje como el transporte.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos días.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., oconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahon (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

ANTIGASTRÁLGICO MÁRTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, la dilatación estomacal, los vómitos biliosos, las digestiones difíciles, los dolores estomacales antes ó después de la comida, los catarros gastro-intestinales y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor Plaza Coll-Palma

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento, desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de telas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillaje de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

COLEGIO «LEON III»

de 1.ª y 2.ª enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido expreso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y practicos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas pel 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pidanse Reglamentos.

DIETARIOS y Calendarios Americanos para el año 190

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de cuentos populares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley

que per la conveniencia d' aquellos personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficiónat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals librerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Diciembre, á 100 ptas. uno divididos en décimos á 10 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería La Joya, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, al onchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numero y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

Tip. Felanigense.